

conflictos, asechanzas y pruebas de todas clases, ha conservado ilesa su propia honra, y mantenido siempre limpio y á la debida altura el honor del país.

Pero esto no es bastante. Porfirio Diaz tiene todavía otros deberes que llenar en el órden político como en el administrativo, y, acaso, en el militar.

Escrito está lo que ha de ser. El cuarto aniversario del asalto de Puebla, inspiró las siguientes felicitaciones que debe recoger la historia, como los fulgores del espíritu profético con que se anuncian á veces, los cambios mas radicales en las sociedades humanas.

Los diputados de la oposicion constitucionalista le decian:

“México, Abril 2 de 1871.—Ciudadano general Porfirio Diaz.—La Noria (Oaxaca).—La amistad y la gratitud patriótica confunden hoy sus homenajes al ilustre caudillo del ejército de Oriente. **Solo su predestinacion para el porvenir puede ser mas brillante que su gloria en lo pasado.** Los miembros del Congreso general que le proclaman candidato para la Magistratura suprema, le felicitan en el aniversario del 2 de Abril de 1867.—Eleuterio Avila.—Francisco Carreon.—Juan Muñoz Silva.—Cárlos Diez Gutierrez.—Estéban Zenteno.—Manuel María de Zamacona.—Pedro Dionisio Garza y Garza.—José de la Luz Rosas.—A. Talancon.—V. Ordorica.—Angel Hermosillo.—Justo Merino.—Jesus Al-

faro.—P. Tagle.—C. Baez.—José M. Martinez Negrete.—T. García.—I. Sandoval y Casados.—E. Móntes.—Luis Quintanar.—Norverto J. Arcaute.—Albino Carballo Ortegat.—Eduardo Castañeda.—T. Quiñones.—Manuel Mendiola.—Francisco Mena.—J. María Bohorques.—Pablo Herrera.—Justo Benítez.—Blas Zamora.—Vicente Lebrija.—Atilano Sanchez.—Telésforo Sanroman.”

La fraccion lerdista del Congreso se expresó con la misma cordialidad.

“México, 2 de Abril de 1871.—Ciudadano general Porfirio Diaz.—La Noria (Oaxaca).—Hoy es el aniversario de una de las mas gloriosas páginas de nuestra historia. Los que suscriben, amigos de la independecia y de la libertad, felicitan á vd. que escribió aquella página en la ciudad de Zaragoza el 2 de Abril de 1867.—José M. Lozano.—M. Romero Rubio.—Francisco de P. Gochicoa.—Ramon G. Guzman.—Luis Gonzalez Gutierrez.—Juan E. Zayas.—J. V. Villada.—J. Prieto.—Emilio Velasco.—J. M. Aguirre de la Barrera.—Julio Zárate.—Manuel Alvarez Gonzalez.—P. Landázuri.—Narciso Dávila.—V. Moreno.—Francisco W. Gonzalez.—J. Alcalá y Alcalá.—Luis G. Alvarez.—M. Mendez Salcedo.—J. M. Vigil.—Manuel Muro.—A. Morales.—I. A. Montiel y Duarte.—E. Cañedo.—J. H. Núñez.—I. Ojeda.—Eligio Ancóna.—O. Molina.—G. Elizondo.—Joaquin O. Perez.—Mariano O. de Montellano.—A.

M. Fernandez.—F. P. Calderon.—Manuel M. Flores.—Francisco Clavería.—José G. Lobato.—Ricardo Orozco.—Antonio R. de la Vega.—L. Rivas Góngora.—Rafael Martínez de la Torre.—Justino Fernandez.—Ambrosio Espinosa.—Francisco Menocal.—R. Dondé.—Enrique Ampudia.—A. Lerdo de Tejada.—Cárlos Rivas.—Joaquin M. Alcalde.—B. Carballar.—Juan Carbó.—Francisco Cortés.—J. M. Echeverría.—M. Espínola.—N. Lemus.—Francisco L. Armas.—Jesus F. López.—F. D. Macin.—Ruperto Millan.—Manuel Peniche.—Cipriano Robert.—Ignacio Suarez del Real.—J. Tellaeche.—Cayetano E. Treviño.—Jesus Diaz de Leon.”

Los clubs populares acentuaron en esa oportunidad el sentimiento nacional:

“México, Abril 2 de 1867.—Ciudadano general Porfirio Diaz.—La Noria (Oaxaca.)—Los que suscriben, entusiastas admiradores de las glorias nacionales que se deben al genio y patriotismo de vd., y al de los bizarros defensores de la independencia que lo acompañaron en el singular asalto dado á Puebla de Zaragoza el 2 de Abril de 67, desde esta ciudad le envian su mas cordial felicitacion y hacen votos porque triunfe su candidatura en la próxima eleccion de presidente de la República.

“Ignacio Ramirez.—Miguel Negrete.—J. Cosío Pontones.—Felipe Buenrostro.—Feliciano Chavarría.—Ireneo Paz.—Aureliano Rivera.—Juan

Mirafuentes.—Antonino Esperon.—Jesus Toledo.—Miguel Lebrija.—Jacinto Rodriguez.—Joaquin Villalobos.—Jorge Enriquez.—J. S. Ponce de Leon.—Luis del C. Curiel.—Alberto Frago.—Joaquin Romo.—Manuel Palacios.—Manuel Travesí.—Picazo é hijos.—Agustin del Rio.—Siguen las firmas del Club Central y de sus nueve sucursales.”

El pacífico labrador de la “Noria” no habia quedado salir de su retiro ni de su silencio, hasta que se trató de la amnistía. Fué entónces á impulsar con su influencia en el Congreso, la expedicion de esa ley, reclamada por todas las clases del pueblo, y preocupó favorablemente la opinion pública votando por el indulto de todos cuantos el Gobierno queria comprender en las excepciones, sin distincion de categorías ni de colores políticos.

En la cuestion electoral, solo despues de numerosas invitaciones y repetidas instancias, aceptó la candidatura presidencial, empeñando á sus partidarios á que esperasen en calma el fallo de la Nacion en el desarrollo pacífico de las instituciones.

“Y si la cofradía juarista, abusando de los elementos del Gobierno, se empeña en perpetuarse en el poder, á despecho de la voluntad nacional, ¿lo hemos de sufrir?” Le preguntaban sus amigos. No tenemos noticia exacta de su respuesta, ni sabemos cuál será su conducta en el próximo conflicto á que nos lleva el ciego encaprichamiento de los hombres de la situacion. Solo nos es permitido concluir con su preciosa carta de 20 de Enero, que

encierra la expresion auténtica de sus juicios, deseos y propósitos, que corresponde por lo mismo perfectamente á la última página de estos apuntes, y que será tambien la primera de otra mas interesante historia. Es la siguiente:

“La Noria, Enero 20 de 1871.—Señores redactores del *Mensajero*.—México.—Apreciables amigos: Me creo en el deber de expresar á vdes. la alta estimacion que hago del voto con que se han servido honrarme, postulándome para la Presidencia de la Republica, en el diario que han tenido la atencion de remitirme.

“Mis antecedentes y aun mi posicion actual, me autorizan para hablar, sin sospecha de afectacion, sobre la preferencia que daré á la vida privada, siempre que ella no se oponga al deber que incumbe á todo ciudadano de servir á su patria en el lugar que ella le designe. Al aceptar, pues, la postulacion que han hecho de mí ustedes y otros órganos de la prensa nacional, tengo solo por móvil la conciencia de un deber, y no un impulso espontáneo de cambiar la posicion en que vivo actualmente satisfecho.

“Así lo manifesté en la capital á los delegados de la asociacion democrática constitucionalista, entre los que figuraban algunos de los redactores del *Mensajero*, cuando presentaron á mi aprobacion el programa que vdes. han hecho despues suyo, que yo acepté entónces, y al cual no tengo inconveniente en ratificar mi adhesion.

“Los principios que él consigna, desarrollados

por una administracion cuerda, no pueden ménos que influir en beneficio de nuestro país. Un gobierno que exento del espíritu de exclusivismo, ponga punto á las cuestiones de mero carácter político que han agitado estérilmente á la nacion; que coloque los intereses generales del país sobre los intereses parciales de clase ó de partido, y que, dando esta base sólida al orden y á la paz, se dedique á llenar la primera de nuestras necesidades actuales, la de regularizar y moralizar la administracion, tiene probabilidades de serenar los ánimos, de inspirar confianza á los corazones, y de dominar así la crisis que de algun tiempo acá mantiene estacionaria á la República.

“No son pocas las dificultades que se presentarán todavía para llegar á tan apetecible término; pero puede disminuirlas la voluntad decidida y sincera de alcanzarlo. Vale él bien la pena de algunos sacrificios, y yo me he resuelto á hacer el primero, resignándome á que mis leales intenciones sirvan de tema acaso, á los comentarios de la maledvolencia, interesada en adulterarlas.

“Los que deseando establecer para lo venidero el consorcio fecundo de la paz, de la libertad y de la moral, me honran volviendo á mí los ojos, contraerán á los míos un gran mérito si se esmeran en no aumentar las dificultades del porvenir con los rencores y los resentimientos que dejan como rastro las luchas electorales, cuando en ellas se sobrepone las pasiones al patriotismo sereno y á la templanza.

“Aprovecharé todas las oportunidades que co-

mo esta se me presenten, para suplicar á los órganos de la prensa y á las asociaciones populares en que se ha proclamado mi candidatura, que procuren imprimir un sello profundo de calma y de dignidad á sus trabajos, y que los encaminen mas bien á estudiar y garantizar la voluntad libre de los pueblos, que á influir sobre ella, y mucho menos á falsearla.

“Me suscribo de vdes. afectísimo amigo y servidor.

*Porfirio Diaz.*

*Veracruz, Abril de 1871.*

**NOTA.**

Al insertar en esta edicion algunos documentos poco conocidos hasta hoy, nos hemos visto obligados á ampliar nuestras observaciones anteriores. Sin embargo, el ensayo se resentirá siempre de la premura del tiempo así como de la falta de revision, y, sobre todo, de nuestra incompetencia en asuntos de esta naturaleza.

**FÉ DE ERRATAS.**

PAGS.	LINS.	DICE.	DEBE DECIR
19	11	que la poblacion era	que era
”	18 y 19	dia que	dia en que
21	24	tuvo	sufrió
30	4	y enviase	con orden de enviar
34	25	Calpulalpan	Calpulálpam
37	7	qua	que
42	24	pero el Mr. Saligny	pero Mr. de Saligny
”	28	medida	norma
44	30	cualquier	cualquiera
47	10	remedios	Remedios
48	6	á la	sobre su
50	26	vió retroceder á la	comenzó á retroceder la
66	23	ha	han
69	15	convoyes del	convoyes y refuerzos del
”	17	volvieron	volviera
70	11	fuego	fuego,
72	11	uua	una
82	8	combinados	combinado
83	5	incorporado Oronoz	incorporado á Oronoz.
85	24	infinitamente	numericamente
”	28	sangriento	sangriento,
86	1	objeto	objetos
87	18	general	general

PAGS.	LINS.	DICE.	DEBE DECIR.
88	18	lo nombró	<i>se le nombró</i>
94	3	Distrito que	<i>Distrito Federal que</i>
96	10	conocido	<i>comun</i>
102	4	y dió	<i>y se dió</i>
"	5	operaciones	<i>operaciones</i>
"	13	las suyas	<i>la suya</i>
105	8	ofrezca	<i>puede ofrecer</i>
106	7	ellas	<i>ella</i>
110	1	mezquina	<i>mezquino</i>
113	31	qu	<i>que</i>
114	23	habia	<i>habian</i>
122	23 y 24	vendrá	<i>vendrán</i>
127	1	transcurtido	<i>transcurrido</i>
136	1	circular, organizacion	<i>circular orgánica</i>
"	2 y 3	resolucion	<i>disposicion</i>
"	4	disposicion	<i>resolucion</i>
139	15	con un gefe	<i>con el el gefe</i>
"	17	con el general	<i>con un general</i>
141	17	atentado	<i>atropello</i>
142	19	el Capitolio	<i>al Capitolio</i>
147	1	Creó oficinas	<i>Creó las oficinas</i>
149	23	nuestros hijos	<i>nuestras hijas</i>
150	20	Comision	<i>comision</i>
152	31	penosos	<i>pavorosos</i>
156	31	mantuvo	<i>mantuvieron</i>
157	19	manchon	<i>manchen</i>
159	27	\$118,701-34	<i>\$115,701-34</i>
174	25	trunfos	<i>tiempos</i>

B. II  
D.